



Rapport d'activité ARLoD 20 mai 2025

Comme chaque année, le bureau d'ARLoD rédige un rapport d'activité et définit des pistes de travail pour les années à venir.

Ce rapport est présenté et discuté lors de l'Assemblée Générale de juin 2025 et soumis à son approbation.

❖ Collaboration ARLoD et Ministère au cours de l'année 2024/2025

Dans le cadre de la convention DGS-ARLoD, trois objectifs ont été fixés :

- Promotion de la base de données Géo'DAE
- Accompagnement de la DGS dans les actions de communication
- Transfert de données ARLoD à Géo'DAE.

- 1 - Promotion de la base de données Géo'DAE

• Site ARLoD et relations déclarants

Le site www.arlod.fr met toujours en valeur Géo'DAE.

Un texte intitulé : "Pourquoi et à qui déclarer son défibrillateur : ARLoD ou Géo'DAE ?" vient répondre aux interrogations que se posent les exploitants des DAE.

Il est entendu que la base de données ARLoD est maintenue jusqu'au moment où le relais pourra être pris par Géo'DAE. En effet, elle est encore la seule source de certains SAMU et en particulier ceux utilisant le logiciel de régulation des appels EXOS.

Pour tous les nouveaux déclarants à ARLoD, il leur est adressé un mail indiquant le numéro d'enregistrement ARLoD, avec, si nécessaire, une demande d'informations manquantes. De plus, systématiquement, il est rappelé l'obligation pour l'exploitant de déclarer à Géo'DAE par ses soins ou par délégation par la société de maintenance.

Nouveau et accessible sur le site www.arlod.fr, Géo'Line permet de visualiser les **trois DAE les plus proches** d'un point donné (adresse postale ou coordonnées GPS), **recensés Géo'DAE**. Cela permet de connaître les trois DAE proches d'un lieu qui nous intéresse : lieu d'habitation, par exemple.

L'intérêt principal est l'utilisation de Géo'Line comme application citoyenne permettant à tout citoyen de vérifier si un DAE est recensé dans Géo'DAE. S'il ne l'est pas, cela permet d'informer l'exploitant (obligation et intérêt de déclarer), ce qu'il n'a souvent pas fait par ignorance ou difficulté rencontrée lors de la déclaration.

Lors de la mise en place de Géo'Line, ARLoD a relevé un certain de problèmes, voire d'incohérences dans les données Géo'DAE. Un rapport a été adressé à la DGS et Géo'DAE et a fait l'objet d'une visioconférence à la recherche d'améliorations.

• Congrès et réunions

La promotion de Géo'DAE est faite à chaque congrès ou réunion auxquels ARLoD participe :

- Urgences 2024 (5, 6 et 7 juin 2024).
- Réanimation 2024 organisé par la SRLF (12, 13 et 14 juin 2024).
- Congrès SFAR 2024 (18, 19 et 20 septembre 2024).
- Journées Européennes de la Société Française de Cardiologie (15, 16 et 17 janvier 2025).
- Urgences 2025 (4, 5 et 6 juin 2025).

A tous les congrès, ARLoD met sur son stand le kakémono du Ministère présentant Géo'DAE et des documents à remettre sur la base de données.

De plus, ARLoD a promu Géo'DAE lors de réunions non médicales :

- Réunion des 30 ans PYRESCOM à son siège de Canohes avec la participation de sociétés de maintenance de DAE (13 et 14 juin 2024). (PYRESCOM est, entre autres activités, le premier fabricant de boîtier intérieur ou extérieur pour DAE).
- Congrès des Maires (19, 20 et 21 novembre 2024). A cette occasion, ARLoD a réalisé deux flyers présentant Géo'DAE et Géo'Line.
- Réunion de rentrée de la société DESAUTEL (14 janvier 2025) avec la participation de l'encadrement et de tous les formateurs, dans le cadre d'une action de sensibilisation du personnel de l'entreprise à la prise en charge de l'arrêt cardiaque.
- Réunion AMF 17 et 16 (27 mars 2025 à Saintes) : présentation avec le réalisateur du film "Zéro battement par minute", suivi d'un débat avec les participants (élus des deux départements). Les discussions nous ont confirmé la méconnaissance de l'existence de la base de données Géo'DAE et la confusion avec les bases de données des citoyens sauveteurs beaucoup plus actives et présentes sur les réseaux sociaux. De plus, les difficultés pour choisir un mainteneur en l'absence de définition précise de la maintenance des DAE.

- **2 - Accompagnement de la DGS dans les actions de communication**

Un "trois volets" a été préparé à l'occasion du Congrès des Maires et ARLoD a suggéré un ensemble de modifications de forme et de fond.

Fin 2024, seulement 28 % des DAE étaient déclarés à Géo'DAE. Les données ont été publiées dans la revue Resuscitation.

- **3 - Transfert de données ARLoD à Géo'DAE**

ARLoD a fourni un fichier Excel des données mis à jour.

❖ **Le séminaire ARLoD du 21 mars 2024 au Ministère de la santé et de la prévention**

Le séminaire réalisé au Ministère sous le haut patronage du Ministère chargé de la santé et de la prévention a débuté avec l'intervention du Dr Grégory EMERY, directeur général de la santé, qui est venu rappeler l'intérêt porté aux actions que mène ARLoD sur la prise en charge de la mort subite.

Une synthèse de la journée a été diffusée début avril et les vidéos disponibles sur le site de la SFMU et d'ARLoD quelques jours après.

Le questionnaire de satisfaction adressé aux participants a confirmé l'intérêt qu'ils avaient porté au séminaire, malgré un programme un peu chargé.

Lors de ce séminaire, un audit présenté par une société de maintenance a montré les défaillances concernant le maintien des défibrillateurs en état de marche. Les données ont fait l'objet d'une publication dans la Revue Resuscitation.

Les médias ont repris les informations sur les insuffisances de maintenance et lorsque nous avons été interviewés, nous avons indiqué les améliorations à apporter aux différentes étapes de la chaîne de survie. Elles concernent l'insuffisance de l'initiation/formation aux gestes qui sauvent, la non déclaration à Géo'DAE et la faible utilisation de ses données, la non définition de la maintenance (compétence des techniciens, fréquence des visites sur site et opérations de maintenance à réaliser), question réglée depuis longtemps pour les extincteurs.

Le séminaire ARLoD 2024 a abouti à des rencontres intéressantes avec des sénateurs et des députés qui ont voulu comprendre pourquoi, malgré les textes promulgués, le taux de survie se situait toujours autour de 8%. Depuis, différentes propositions de lois ont été déposées à l'Assemblée nationale, concernant l'initiation/formation, la base de données Géo'DAE et la maintenance des DAE. La dissolution de l'Assemblée nationale en juin 2024, les élections et la mise en place de gouvernements ont retardé l'examen des propositions.

❖ **Collaboration avec nos interlocuteurs habituels**

• **Travail avec les SAMU**

Différents SAMU utilisent le logiciel de régulation d'EXOS et ont dans leur cartographie les DAE recensés par ARLoD. Il devient urgent que soient utilisées les données de Géo'DAE beaucoup plus complètes et à jour.

• Mise en place données Géo'DAE dans les SAMU

Cette question avance trop lentement. Nous ferons le point lors du congrès Urgences 2025.

Deux communications sont prévues, reprise des deux publications Resuscitation :

- "Accessibilité des défibrillateurs automatisés externes : choquante insuffisance !!!"
Étude ARLoD 2
- "Défibrillateurs en accès libre : l'heure de leur réanimation a sonné". Étude ARLoD 1.

• Travail avec les fabricants et distributeurs

ARLoD promeut Géo'DAE vis-à-vis des fabricants et distributeurs en les incitant à jouer un rôle actif en déclarant les DAE par délégation de l'exploitant.

ARLoD participe aux actions de l'association CIRCODEF (Comité d'Information et de ReCOmmandations pour les DEFibrillateurs automatisés externes) : promotion de Géo'DAE et professionnalisation de la maintenance des DAE.

Les entreprises membres de CIRCODEF qui réalisent des maintenances ont obligation de participer à la déclaration des DAE à Géo'DAE à la demande de leurs clients.

La collaboration CIRCODEF-ARLoD a un double objectif : d'une part, définir ce que doit être une vraie maintenance, ne se limitant pas à une surveillance (parfois non faite), d'autre part, d'inciter les exploitants à organiser des réunions d'initiation/formation à la prise en charge de l'arrêt cardiaque et l'utilisation d'un DAE. CIRCODEF travaille à la définition d'un "Label Maintenance".

• Travail avec la FFC

La collaboration avec la FFC établie il y a des années se poursuit, les objectifs concernant la prise en charge de l'arrêt cardiaque et la promotion des gestes qui sauvent étant communs.

La FFC soutient ARLoD et l'aide financièrement. La relation est d'autant plus facile que Nordine BENAMEUR, Vice-Président d'ARLoD, est co-président de la Commission des gestes qui sauvent, ce qui devrait permettre de dynamiser la mise en place de réunions d'initiation dans la plupart des régions.

• Relations avec les Media

La participation d'ARLoD à Secours Expo 2024, puis le séminaire ARLoD 2024 ont marqué le point de départ de nombreuses actions de communication "Grand public". Toutes les informations sont disponibles sur le site d'ARLoD (www.arlod.fr).

Notons en particulier :

- un focus (14 pages) "Arrêt cardiaque extra hospitalier et défibrillation précoce : où en sommes-nous en 2024 ?" publié dans le numéro mars-avril 2024 de Secours Mag.
- une émission sur Top Santé "Parlons Bien -être, l'entretien : les DAE".
- notre participation au documentaire réalisé par Régis MICHEL "Zéro battement par minute".
- Dernier article paru : "Comment sont entretenus les défibrillateurs et défibrillateur, mode d'emploi" (Santé Magazine juin 2025, sorti en mai).

Les sites ARLoD

ARLoD possède deux sites internet :

1. www.defib-arlod.fr : site de déclaration et de suivi des DAE (identifiant et mot de passe). Il reste en fonctionnement.
2. www.arlod.fr : site d'information et communication, également porte d'accès à une déclaration simplifiée. Créé en 2013, le site www.arlod.fr était peu visité jusqu'en 2017 (3 à 4 000 visites/an).

Le séminaire ARLoD organisé au sein du Ministère de la Santé le 1^{er} mars 2018 a été un réel booster de connexions. En 2020, la Covid a entraîné une baisse des contacts, au moment où s'ouvrait la base de données Géo'DAE, puis repris son rythme de croisière. Le séminaire ARLoD 2024 et les informations media ont fait presque doubler les visites sur le site.

Année ou mois	Nombre de visites	Nombre de pages vues	Pages vues/visiteur
2018	16 865	46 469	3
2019	32 217	75 862	2
2020	23 582	67 307	3

2021	31 438	81 941	3
2022	30 263	88 701	3
2023	26 097	72 098	3
2024	45 125	112 733	3
2025 (janvier à avril)	18 592	47 028	2.5

Conclusion

ARLoD va continuer à agir à tous les niveaux possibles (Ministère, DGS, SAMU et urgentistes, organismes de santé, politiques, grand public) pour que soit améliorée la prise en charge de la mort subite.

Il paraît nécessaire qu'un plan cohérent soit connu de tous pour améliorer la prise en charge à toutes étapes :

1. Informer la population sur la réalité de l'arrêt cardiaque et le bénéfice de la chaîne de survie (action de communication nationale).
2. Développer l'initiation et la formation aux gestes qui sauvent (RCP + DAE).
3. Renforcer les services d'urgence pour une RCP guidée, une connaissance de l'emplacement et de la disponibilité des DAE, une utilisation des citoyens sauveteurs.
4. S'assurer que les DAE soient opérationnels grâce à un cadre précis de la maintenance : qualification des techniciens, fréquence des visites sur site, définition des opérations à réaliser (surveillance et maintenance), assurance RC PRO des intervenants pour la vente, location ou maintenance.

Tous les acteurs concernés doivent ainsi trouver leur place et ensemble œuvrer dans la même direction avec le même objectif commun : améliorer la survie des AC inopinés.

20 mai 2025

Pour le bureau d'ARLoD
Bruno THOMAS-LAMOTTE
Président